

Nehmen wir Abschied von ihm mit den Worten, die seine Künftigen offen am Grabe vertheilten:

Wie scheint die heidne des Jahres Grenze  
Und eich führt die kalte Winternacht;  
Entzogen streben wir dem holden Tage  
Und seiner Zeiter heit der Blumenpracht.  
Die Wirklichkeit eilt zum gewohnen Ziele,  
Doch nicht die Kunst! Auf ihrer Siegesbahn  
Erwartet sie den König von ihres Schöpfers Niede,  
Jährlings erwachend aus dem schönen Wahn.

Es öffnet sich des Grabs hinterste Pforte,  
Es fordert unerbittlich seinen Zoll;  
Er schüttelt herüber wie den ersten Worte,  
Doch graus' Sinn aus trüber Nacht erscholl:  
»Was willst du in Jugendkraft beschönigen?  
So geht dem Ocular heiligen Tribut!«  
Es rießt wie läuft Gesetzwochen  
Von stolzer Höhe fand der süße Muth.

Mit schwerem Hittig rauscht der Tod vorüber,  
Thalias Liebling trost seinalter Hauch;  
Die Sonne hult, die Sterne schmeien trüber,  
Der Bergs Gifel bringt der Höhenrauch;  
Denn wo der Erste schob vom Künstlerleben,  
Und wo der Kranz von solchen Haupte sauf,  
Da steht es keine Höhe ferner geben,  
Da steht vell Wehmuth nur der Vier Klang.

Du schlumm're sanft in Deinem stillen Große,  
Verwandter Geist von Shakspear's Genius;  
Du bleib' wohlg' Deine schone Habe,  
Des Geistes vollste Blüthe zum Gemüse.  
Man würdig' selten, was man se'st bestehen,  
Und hader' selbt im herlichsten Gemüse. —  
Man fehlt' Du uns, mit werden nie vergessen,  
Was Du uns gäbst von Deinem Überfluss.

Dir sei die Erde, — Dir vor allen Andern —  
Dir sei die schwere, hindern Verte lebt;  
Wahr' Du den Weg durch late Räthe wandern,  
Der zu dem leichtfüßigen Ziele reicht;  
O, du hast nicht, dann eh' Du noch deponier,  
Siehst Du am Ziele frisch und hochbläßt,  
Wo in dem Abgang aller ew'gen Scauen,  
Thalia weinend ihren Liebling schmäkt.

## Beilagen.

Wohlgeborener Herr!

L. Da ich bei meiner Abreise aus Breslau nicht das Vergnügen hatte, Sie zu sehen, konnte ich auch wegen Ihrer Kunstreise nach Berlin keine weitere Abschriftreise mit Ihnen nehmen. Erlauben Sie mir daher freilich bei Ihnen anzufragen, ob Sie, nebst Ihrer Frau Gemahlin, ihnen auch Wochen aus mit Ihrer beiderseitigen Begleitung hier beobachten wollen. Dasselbe bitte ich zugleich, mir gefällig anzugeben, wie viel Kosten Sie und hier zu geben gereicht sind, sowie ich diese zu bezahlen bitten muß, um im Falle einige Stücke nicht völlig befreit wären, sogleich die Auslands dazu treffen zu können.

Einer baldigen Antwort sehr ich mit Vergnügen entgegen und bin, unter vielen Empfehlungen an Ihre Frau Gemahlin mit vollkommenster Achtung

Euer Wohlgeborener

Ergebener  
J. F. I. a. n. d.

Berlin, den 27. August 1814.

N. S. Nach der Situation des Theaters muß ich wünschen, daß die zu benehmenden Gastrollen, während dieser acht Wochen, also bis zum 1. November gegen mein möchten. In Aufführung der Stüde und Rollen bitte ich recht sehr, Sie gar nicht zu gewinnen, da Alles, was nur möglich ist, gegeben werden soll. Ich glaube, Sie werden von dieser Reise so viel Vergnügen haben, als Sie selbst gewöhnen, und wünsche, Sie entschließen Sich bald dazw.

J. F. I. a. n. d.

An Herrn D'oriente, Schauspieler zu Breslau.

II. Diesem folgte fast umgehend nachstehender höchst interessanter Brief.

Hochwürdigster Herr!

Intendenter hochwürdiger Herr General-Direktor!

To unendlich schäubar wie Ew. Hochwürdiger Herrn gegenüber gärtiger Antwort ist, indem er meinen feindlichsten Wunsch in Erfüllung brachte, so leid' ich es mir, daß die Verhältnisse des höchsten Theaters in diesem Augenblick meine Erfahrung nicht gestatten. Auf eine Gesäßigkeit von Seiten der biechten Direktion kann ich durchaus nicht rechnen, indem in einigen Wochen die Rundigungszettel meiner bisherigen Verpflichtungen eintreten, und die Direktion meine Absicht, die biechte Wahrne zu verlassen, ahnet. Ich glaube es mir und meinen Angestellten schädig' zu sein, hier nicht länger meine Gesundheit auf ein so leeres Spiel zu setzen und meinen Künstler auszuwillia zu erholen. Sätze und überhäute Arbeiten, lassen es setzen zu, über eine zu leidende Darstellung nachzudenken, und glücklich, das Mechanische des Meisterkreises überwunden zu haben, muß ich mich oft nur der augenblicklichen Umgebung überlassen. Diese letzte angstliche Verengtheit macht ab und auf zuletzt das wenige Glück, was in mir ist, im Stein erlischen.

Durch Euer Hochwürdigstes gütiges, freundliches Beneben gegen mich, in Verbindung mit den mir gewordenen schmeichelhaften Einladung, nach Berlin zu kommen, glaubte ich mich beredigt, derselbe mit meinen Verhältnissen ganz bekannt zu machen, und bin ich so glücklich, Ihnen hier und den nahe bevorstehenden Kläbungstage am Michaelistage d. J. eine annehmliche Veränderung für thätige Ehren zu finden, so würde, im Vertrauen auf Ew. Hochwürdigsten fortzandernden Beweglichkeit, mein feindlichster Wunsch erfüllt, mich in meiner geliebten Vaterstadt auf der ersten Bühne Deutschlands zu prüfen, ob ich Ihres gütigen Zusammens würdig sei.

Neue Freu, die Ihre Wünsche für die baldige Wiederherstellung Ew. Hochwürdigstes unschätzbarre Gesundheit mit den meinigen gewiß von ganzen Herzen vereinigt, empfiehlt sich Ihrem sterren gereichten Aufenthalten und stattet, durch mich Ihren